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الذين كابنوا عوناب لناب في  بحثناب هذا ونورا يضي ء الظلمة التي 
كابنت تقف أحيلابناب في  طريقناب

الوالدة و الوالد
إلى ستندي وقوتي  وملذي بعد الله

إلى من آثروني  على نفسهم
إلى من علموني  علم الحيلابة

إلى من أظهروا لي  ماب هو أجمل من الحيلابة
إخوتي 

إلى ينبوع الصبر والتفابؤل� والمل
إلى كل من في  الوجود بعد الله ورستوله 

زوجتي  الغابليلة
أبنابئي 

إلى من زرعوا التفابؤل� في  دربناب وقدموا لناب المسابعدات
والتسهيللت والفكابر والمعلومابت

إلى الذين مهدوا لناب طريق العلم  والمعرفة 
إلى جميلع أستابتذتناب الفابضل

البابحث

الشكروالتقدير

اا سيدنا على ونسلم ونصلى إليه ونتوب نحمده لله الحمد وعلى محمد
ال وصحبه آله والتكنولوجيا للعلوم السودان لجامعة الشكر أجمعين.او

هذه لعداد الفرصة لمنحى العليا الدراسات كلية فى ممثلة

آدم حسن محمد/ لستاذى الخاص وتقديرى الدراسة،وشكرى
الثرر لتوجيهاته كان حيث دراستى على بالشراف تفضل الذى ازرق
أتقدم ،كما الحالى بشكلها وإخراجها الدراسة هذه إنجاز فى الكبير
،والدكتور/محمد منصور الحسن الرحمن للدكتور/ فتح الشكر بجزيل
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إدريس /صديق إبراهيم،والدكتور اللطيف والستاذ/ عبد محمود حمد
والشكر الدراسة أداة تحكيم فى ومساعدتهم نصح من لى قدموه .لما
جامعة العليا الدراسات مكتبة الزكاة،ولسرة ديوان لسرة أيضا

والشكر ، السلمية أمدرمان جامعة المركزية السودان،والمكتبة
ونخص والتمويل المحاسبة ماجستير السابعة الدفعة فى للزملء 
و حمد وأنور الشكور عبد وياسر العاطى عبد الزملء (سعد بالشكر
مصطفى). سامي

لاب يجزيهم ان الله استابل�(( ولى الجزاءوالله خيلر جميلع
))التوفيلق

الباحث

 المستخلص

وتمثلييت ، السييهم زكيياة قييياس فييى المالييية التقارير دور الدراسة تناولت
وبالتييالي العاميية المسيياهمة شييركات حجم في الزيادة إن  في الدراسة مشكلة

تلييك أسييهم فييي المسييتثمرين قبييل ميين المسييتثمرة المييوال رؤوس حجييم كبر
علييى وتعمييل الشييركة قبييل ميين المييوال تلييك تحتجييز أن إلييى أدى الشييركات
تحديييد فييي دور المالييية للتقييارير كان إذا ما بمعرفة الباحث اهتم لذا استثمارها

إلييى:عييرض الدراسيية هييذه خلل ميين البيياحث .يهييدف السهم تلك زكاة وقياس
توضيييح و السييهم زكيياة وقييياس تحديييد في المالية التقارير به تقوم الذي الدور

يتييم الييتى البيانييات عيين بمعييزل السييهم زكيياة قييياس يمكن كان إذا ما ومعرفة
الباحث إليها توصل التي النتائج وضع المالية، التقارير بواسطة وتوفيرها تقديمها

العملييية الطييرق وكييذلك السييهم زكيياة وتحديييد قياس في المالية التقارير لدور
دور فييي:هنالييك الدراسيية فرضيييات  تمثلييتالسييهم. زكيياة قييياس فييي والعلمية
اا المعييدة المالية التقارير السهم، زكاة تحديد في المالية للتقارير للمعييايير وفقيي
مالييية تقييارير وجييود عييدم ، الزكيياة ديييوان أهييداف تحقيييق فييي تسيياعد الدولية
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إعتمييدتالسييهم. قيميية تحديد في صعوبة إلى يؤدي الشركات قبل من منتظمة
العلمييية الحقييائق جمييع خللييه من يتم لكي الشامل العلمي المنهج على الدراسة

عييرض فييي التيياريخي المنهييج منهييا ، الدراسيية وفرضيييات بأهييداف تتعلييق الييتي
تحديييد فييي الستنباطي والمنهج ، الدراسة بموضوع المرتبطة السابقة الدراسات

بهييا المرتبطيية المشيياكل أنماط على والتعرف الدراسة لفروض المنطقي التصور
المصادر على المعتمد الستقرائي  والمنهج ، المشاكل هذه معالجة كيفية وتصور

الدراسييية نتائيييج تحلييييل فيييي ويتمثيييل التحليليييي الوصيييفي الميدانيييية.والمنهيييج
تحديييد في المالية للتقارير دور هنالك ، منها نتائج إلى الدراسة الميدانية.وتوصلت

اا المعدة المالية السهم,التقارير زكاة تحقيييق فييي تسيياعد الدولييية للمعييايير وفقيي
يييؤدي الشييركات قبييل ميين منتظميية مالية تقارير وجود الزكاة،عدم ديوان أهداف

وقياس تحديد في الزكاة ديوان إعتماد السهم،يرتبط قيمة تحديد في صعوبة إلى
ممفصح المعلومات جودة بمدى السهم زكاة .وأوصييتالمالييية التقييارير في عنها ال

لتكييون حييتى الشييركات قبييل ميين منتظميية مالييية تقارير وجود بضرورة الدراسة
اا المالييية التقاريرإعييداد ضييرورة ، السييهم قيميية تحديييد فييي صييعوبة  هناك وفقيي

.الزكاة ديوان أهداف تحقيق في تساهم حتى  الدولية للمعايير

Abstract

The study deals with the role of financial reports in measuring the Zakat due on
shares. The problem encountered in the study has been manifested in the growth in size of
public stock companies, leading to growing volume of the capital invested by investors on
the shares of such companies, which makes the company keep and invest such capital.
Therefore, the researcher was keen on knowing whether financial reports play a role in
determining and measuring the Zakat of such shares.  In his study, the researcher targets
the  following  Illustration  of  the  role  played  by  financial  reports  in  determining  and
measuring the shares Zakat. Clarifying and knowing whether it is possible to measure the
shares Zakat regardless of the data offered and provided in financial reports.  presentation
of the results reached by he researcher regarding the ole of financial reports in measuring
and  determining  the  shares  Zakat,  as  well  as  the  practical  and  scientific  methods  of
measuring  the  shares  Zakat.  The  hypotheses  of  the  study  were  represented  in  the
following: Financial reports have a role in determining the shares Zakat; financial reports
prepared pursuant to international standards assist in realizing the objectives of the Zakat
Chamber;  non-existence  of  corporate  regular  financial  reports  renders  it  difficult  to
determine the shares value. The study relied on a comprehensive scientific method to
enable collection of scientific facts relevant to the study objectives and hypotheses, to
include the historical  method in discussing previous studies associated with the study
subject; the extractive method in outlining the logical conception of the study hypotheses,
getting acquainted with the patterns of  associated  problems and conceiving how such
problems are to be solved; the deductive method which relies upon field sources; and the
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descriptive-analytical method which analyses results of the field study. The study reached
results, some of which are: financial reports have a role in determining the shares Zakat;
the financial reports prepared pursuant to international standards assist  in realizing the
Zakat Chamber objectives; non-existence of corporate regular financial reports renders it
difficult to determine the shares value; and reliance od the Zakat Chamber in determining
and measuring the shares Zakat is associated with the quality of information disclosed in
financial  reports  The  study  recommends  the  necessity  of  having  corporate  regular
financial reports in order to negate the difficulty of determining the shares value, as well
as to prepare financial reports pursuant to international standards, so as to contribute to
the realization of the Zakat Chamber objectives.                                        

الـمـوضـوعـابت فـهـرس

وـع  وـضـ مـ ال وـان نــ الصفحة عـ رقم
أالستهلل 
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Abstractهـ
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